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INTRODUCTION 

A l’interface entre le monde de la recherche et 

les différentes parties-prenantes, la Fondation 

Rovaltain lance « LES ECHOS-TOX ». Préparés 

par la Fondation et son Conseil Scientifique, ces 

bulletins thématiques de veille scientifique 

sont édités trimestriellement. Ils présentent et 

analysent des études pertinentes au regard de 

la thématique choisie vous permettant 

d’identifier les signaux faibles et les avancées 

significatives sur le sujet. 

La première thématique concerne les effets 

sanitaires et environnementaux des plas-

tiques ; un sujet à forts enjeux économiques, 

réglementaires et sociétaux qui mobilise de 

nombreuses équipes de recherche à travers le 

monde. D’autres thématiques suivront et la 

Fondation Rovaltain reste à votre écoute pour 

identifier ces dernières en fonction de vos 

besoins. 
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MICROPLASTIQUES – CONTAMINATION DE L’ENVIRONNEMENT ET EFFETS 

La contamination de l’ensemble des compartiments environnementaux par les plastiques et en 

particulier les microplastiques est une préoccupation grandissante au sein de la société. Il en résulte 

une activité scientifique de plus en plus importante sur cette problématique mais aussi une prise en 

compte au niveau réglementaire. 

Cette partie du bulletin de veille est consacrée à la problématique des microplastiques tant en termes 

de contamination de l’environnement que des effets qui peuvent y être associés chez l’Homme et sur 

les écosystèmes. Les publications récentes les plus pertinentes sur le sujet y sont analysés.  

Wastewater Treatment Works (WwTW) as a Source of Microplastics in the Aquatic 

Environment 

F Murphy, C Ewins, F Carbonnier, B Quinn 

Environmental Science and Technology 50 (2016) 5800−5808  DOI: 10.1021/acs.est.5b05416 

Résumé 

Municipal effluent discharged from wastewater treatment works (WwTW) is suspected to be a significant 

contributor of microplastics (MP) to the environment as many personal care products contain plastic microbeads. 

A secondary WwTW (population equivalent 650 000) was sampled for microplastics at different stages of the 

treatment process to ascertain at what stage in the treatment process the MP are being removed. The influent 

contained on average 15.70 (± 5.23) MP · L− 1. This was reduced to 0.25 (± 0.04) MP · L− 1 in the final effluent, a 

decrease of 98.41%. Despite this large reduction we calculate that this WwTW is releasing 65 million microplastics 

into the receiving water every day. A significant proportion of the microplastic accumulated in and was removed 

during the grease removal stage (19.67 (± 4.51) MP/2.5 g), it was only in the grease that the much publicised 

microbeads were found. This study shows that despite the efficient removal rates of MP achieved by this modern 

treatment plant when dealing with such a large volume of effluent even a modest amount of microplastics being 

released per liter of effluent could result in significant amounts of microplastics entering the environment. This 

is the first study to describe in detail the fate of microplastics during the wastewater treatment process. 

Contacter l’auteur : Fionn.Murphy@uws.ac.uk 

Analyse 

Au travers de l’étude d’une station de traitement des eaux usées, cette étude apporte des éléments 

d’information sur le comportement des microplastiques au sein de ces usines et sur la contamination de l’effluent 

rejeté dans le milieu naturel. Les résultats de ce travail font apparaitre un très fort taux d’abattement de la teneur 

en microplastiques dans l’effluent final mais au regard des concentrations en entrée et des volumes traités, plus 

de 23 milliards de microplastiques sont rejetés annuellement par cette unique station de traitement. Une analyse 

de type dans les échantillons montre que la majorité des microplastiques retrouvés sont des paillettes (67,3 %), 

les fibres et les microbilles représentant respectivement 18,5 % et 3 %. 

Cette étude apporte des informations 

intéressantes sur l’élimination des 

microplastiques dans les effluents des stations de 

traitement des eaux usées. Ces résultats sont à 

prendre avec précaution, les technologiques de 

traitement utilisées dans les différentes usines 

pouvant faire varier considérablement le taux 

d’abattement. De plus, les autres déchets 

émanant des stations de traitement doivent être 

pris en considération, en particulier dans un 

contexte de valorisation. 

A SURVEILLER 

44 

C’est le nombre d’articles citant le 

terme « Nanoplastique » depuis 

sa première utilisation en 1999. 

15 de ces articles ont été publiés 

dans des revues en sciences de 

l’environnement. 7 ont été publiés 

en 2016. 
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Environmentally relevant concentrations of microplastic particles influence larval fish 

ecology 

OM Lönnstedt, P Eklöv 

Science 352 (2016) 1213-1216  DOI : 10.1126/science.aad8828 

Résumé 

The widespread occurrence and accumulation of plastic waste in the environment have become a growing global 

concern over the past decade. Although some marine organisms have been shown to ingest plastic, few studies 

have investigated the ecological effects of plastic waste on animals. Here we show that exposure to 

environmentally relevant concentrations of microplastic polystyrene particles (90 micrometers) inhibits 

hatching, decreases growth rates, and alters feeding preferences and innate behaviors of European perch (Perca 

fluviatilis) larvae. Furthermore, individuals exposed to microplastics do not respond to olfactory threat cues, 

which greatly increases predator-induced mortality rates. Our results demonstrate that microplastic particles 

operate both chemically and physically on larval fish performance and development. 

Contacter l’auteur : oona.lonnstedt@ebc.uu.se 

Analyse 

Les auteurs de cette étude étudient les effets d’une exposition à des concentrations de 10 000 et 80 000 

particules de polystyrène/m3 sur l’éclosion, la croissance, la survie et le comportement de larves de perche 

européenne. Les résultats de ce travail montrent que la survie et la croissance des poissons sont significativement 

affectées à la plus forte concentration. La capacité des poissons à répondre à une menace olfactive est 

significativement perturbée dès la plus faible concentration testée. Les poissons exposés aux microplastiques 

seraient plus vulnérables à la prédation. 

Cette étude apparaît particulièrement intéressante en raison des paramètres suivis qui ont une forte pertinence 

écologique. Elle met en lumière les possibles altérations de la biodiversité qui pourraient être imputables à la 

contamination des hydrosystèmes par les microplastiques. Au-delà de la caractérisation des dangers inhérents à 

la présence de microplastiques dans l’environnement, les risques associés pour la faune aquatique doivent être 

évalués.  

 

Is there any consistency between the microplastics found in the field and those used in 

laboratory experiments? 

NN Phuong, A Zalouk-Vergnoux, L Poirier, A Kamari, A Châtel, C Mouneyrac, F Lagarde 

Environmental Pollution 211 (2016) 111-123  DOI : 10.1016/j.envpol.2015.12.035 

Résumé 

The ubiquitous presence and persistency of microplastics (MPs) in aquatic environments are of particular 

concern since they represent an increasing threat to marine organisms and ecosystems. Great differences of 

concentrations and/or quantities in field samples have been observed depending on geographical location 

around the world. The main types reported have been polyethylene, polypropylene, and polystyrene. The 

presence of MPs in marine wildlife has been shown in many studies focusing on ingestion and accumulation in 

different tissues, whereas studies of the biological effects of MPs in the field are scarce. If the nature and 

abundance/concentrations of MPs have not been systematically determined in field samples, this is due to the 

fact that the identification of MPs from environmental samples requires mastery and execution of several steps 

and techniques. For this reason and due to differences in sampling techniques and sample preparation, it remains 

difficult to compare the published studies. Most laboratory experiments have been performed with MP 

concentrations of a higher order of magnitude than those found in the field. Consequently, the ingestion and 

associated effects observed in exposed organisms have corresponded to great contaminant stress, which does 

http://dx.doi.org/10.1016/j.envpol.2015.12.035
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not mimic the natural environment. Medium contaminations are produced with only one type of polymer of a 

precise sizes and homogenous shape whereas the MPs present in the field are known to be a mix of many types, 

sizes and shapes of plastic. Moreover, MPs originating in marine environments can be colonized by organisms 

and constitute the sorption support for many organic compounds present in environment that are not easily 

reproducible in laboratory. Determination of the mechanical and chemical effects of MPs on organisms is still a 

challenging area of research. Among the potential chemical effects it is necessary to differentiate those related 

to polymer properties from those due to the sorption/desorption of organic compounds. 

Contacter l’auteur : aurore.zalouk-vergnoux@univ-nantes.fr 

Analyse 

Cette revue critique évalue la pertinence environnementale des études en laboratoire sur les effets des 

microplastiques. 67 études documentant la contamination, en milieu naturel, de l’eau, des sédiments et des 

organismes ont été analysées. Ce travail montre que la contamination environnementale est essentiellement 

due à des fragments de plastiques et dans une moindre mesure à des fibres à des concentrations n’excédant pas 

les 10.000 particules/m3. Ces résultats ont été comparés aux conditions d’exposition en laboratoire décrites dans 

25 études. Ces dernières utilisent essentiellement des microbilles de plastique d’une taille inférieure à celle des 

débris environnementaux et à des concentrations comprises entre 106 et 1012 billes/m3. Les études utilisant des 

plastiques extraits d’échantillons environnementaux restent rares. 

Cette étude révèle que peu de travaux de laboratoire sont menés dans des conditions proches de celles 

retrouvées dans le milieu naturel tant du point de vue quantitatif que qualitatif. Elle préconise une normalisation 

des protocoles expérimentaux afin de permettre un meilleur réalisme environnemental des études en conditions 

contrôlées. Les conclusions de ce travail poussent à s’interroger sur la pertinence de réglementations 

environnementales qui viseraient à interdire les microbilles, notamment dans les cosmétiques, sans prendre en 

considération les sources de fibres. 

 

 

POUR COMPLETER 

 

UNEP (2016). Marine plastic debris and microplastics – Global lessons and 

research to inspire action and guide policy change. United Nations Environment 

Programme, Nairobi. 

 

Face à l’ampleur de la contamination de l’environnement par les plastiques et aux 

multiples enjeux qui y sont liés, l’Assemblée pour l’Environnement des Nations Unies 

a souhaité la rédaction de ce rapport. Ce dernier dresse un bilan des connaissances 

disponibles sur les différentes facettes de cette problématique. Mais au-delà d’un 

simple constat, ce rapport formule de multiples pistes d’action et de recherche pour 

faire face à ce problème environnemental. 
 

Parmi les propositions formulées figurent par exemple : 

- L’augmentation de la coopération entre toutes les parties prenantes 

concernées par ce sujet ; 

- La mise en œuvre de programmes de surveillance de l’environnement avec 

au préalable la définition de méthodes et d’indicateurs robustes ; 

- L’intégration d’un volet économique dans les travaux portant sur cette 

problématique. 
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PLASTIQUES, SUBSTANCES CHIMIQUES ET SANTE HUMAINE 

Intimement liée à la problématique des effets des perturbateurs endocriniens, la question des effets 

induits par les substances chimiques entrant dans la composition des plastiques sur la santé humaine 

mobilise de nombreuses équipes de recherche. Menées à des niveaux d’observation différents allant 

des interactions moléculaires à l’études de cohortes en passant par les études chez l’animal, les études 

scientifiques sur ce sujet produisent des résultats susceptibles de nourrir les réflexions réglementaires 

qui ont lieu dans différentes régions du monde pour encadrer l’utilisation de ces substances, limiter 

ou éliminer l’exposition humaine ainsi que les conséquences sanitaires. 

Cette partie du bulletin de veille est consacrée à la problématique des effets des substances chimiques 

entrant dans la composition des plastiques sur la santé humaine. Une sélection de publications 

récentes et pertinentes y est analysée. 

 

Repeated exposures of the male Sprague Dawley rat reproductive tract to environmental 

toxicants: Do earlier exposures to di-(2-ethylhexyl)phthalate (DEHP) alter the effects of 

later exposures? 

K Traore, DB Martinez-Arguelles, V Papadopoulos, H Chen, BR Zirkin 

Reproductive Toxicology 61 (2016) 136-141  DOI: 10.1016/j.reprotox.2016.03.046 

Résumé 

Although exposures to environmental toxicants occur throughout life, little attention has been paid to the 

possible effects of exposures early in life on later exposure effects. We asked whether DEHP administered in 

utero (GD14-parturition) affects how male rats respond to later exposures. Neither in utero nor juvenile (PND21-

35) exposures to 100mg/kg/day DEHP affected testis weight or histology as assessed on PND35. However, after 

in utero DEHP, subsequent juvenile exposure resulted in significantly reduced testis weight and altered testicular 

histology. Both in utero and juvenile exposures resulted in significant reductions in serum testosterone, but there 

was no effect of earlier on later exposure. Whether or not there had been in utero DEHP exposure, juvenile DEHP 

exposure had no effect on body, kidney or liver weights. These observations indicate that in utero exposure can, 

but will not necessarily, alter later exposure effects, with outcomes dependent upon endpoints measured and 

dose. 

Contacter l’auteur : ktraore@campbell.edu 

Analyse 

Les auteurs de cette étude s’intéressent aux effets d’une exposition répétée au DEHP, à deux stades de 

développement (i.e. in utero et juvénile), sur le développement testiculaire du rat. Le poids des testicules et leur 

analyse histologique indiquent qu’une exposition in utero suivie d’une exposition juvénile à 100 mg DEHP/kg/j 

entrainent une atrophie des tubules qui n’est pas observée dans le cas d’une exposition juvénile unique. 

Cette étude montre que l’exposition in utero des organismes peut influencer les effets induits par une exposition 

durant la période juvénile. Elle met également en évidence que tous les organes n’ont pas la même sensibilité à 

ce phénomène, interdisant ainsi de généraliser ce résultat à toutes les fonctions physiologiques. 
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Effects of prenatal phthalate exposure on thyroid hormone levels, mental and 

psychomotor development of infants: The Hokkaido Study on environment and children’s 

health 

M Minatoya, S Naka Jima, S Sasaki, A Araki, C Miyashita, T Ikeno, T Nakajima, Y Goto, R Kishi 

Science of the Total Environment 565 (2016) 1037-1043  DOI: 10.1016/j.scitotenv.2016.05.098 

Résumé 

Di (2-ethylhexyl) phthalate (DEHP) is commonly used phthalates and concerns of adverse effects of prenatal 

DEHP exposure on neonatal thyroid hormone (TH) and neurodevelopment are increasing. However, there is no 

report regarding association between prenatal DEHP exposure and infant neurodevelopment including TH levels 

in Japanese population. Thus the aim of present study was to evaluate the associations between prenatal DEHP 

exposure and mental and psychomotor development of infants 6 and 18months along with investigating 

influence on neonatal free thyroxine (FT4) and thyroid stimulating hormone (TSH) levels in the prospective birth 

cohort study. Maternal blood samples collected between 23 and 41 weeks of gestation was analyzed for mono 

(2-ethylhexyl) phthalate (MEHP), metabolite of DEHP levels. Neonatal FT4 and TSH were obtained from mass 

screening data. Infant neurodevelopment was assessed by Bayley Scale of Infant Development second edition at 

6 and 18month of age. For the final analysis, 328 participants were included. The median levels of maternal MEHP 

was 10.6ng/ml, neonatal TSH and FT4 was 2.20 μU/ml and 2.03 ng/ml, respectively. We did not find any 

associations between prenatal DEHP exposure and neonatal TH levels or infant mental and psychomotor 

development at 6 and 18 month. In this study, prenatal DEHP exposure did not show adverse effects on infant 

TH levels or mental and psychomotor development in early life stage. However, our previous study revealed 

negative effects of prenatal DEHP exposure on sex hormone levels, continuous investigation on 

neurodevelopment in later life in association with prenatal DEHP exposure is necessary. 

Contacter l’auteur : rkishi@med.hokudai.ac.jp 

Analyse 

La question des effets neuro-développementaux induits par les perturbateurs endocriniens est de plus en plus 

au cœur des préoccupations de la communauté scientifique. C’est dans ce contexte qu’est réalisée cette étude 

japonaise qui vise, pour la première fois, à mettre en relation l’exposition in utero au DEHP, la perturbation des 

hormones thyroïdiennes et des perturbations du développement psychomoteur de l’enfant. Cette étude 

épidémiologique ne permet pas d’établir de relation entre les paramètres étudiés ; un résultat qui pourrait être 

expliqué par le faible nombre de participants retenus. 

Au regard de sa pertinence et de l’impact négatif d’une exposition prénatale au DEHP sur la synthèse des 

hormones sexuelles, l’hypothèse d’une relation entre l’exposition in utero au DEHP, la perturbation des 

hormones thyroïdiennes et des perturbations du développement psychomoteur de l’enfant mérite d’être 

évaluée en utilisant une cohorte plus importante. 

 

Urinary phthalate metabolite concentrations and reproductive outcomes among women 

undergoing in vitro fertilization: results from the EARTH study 

R Hauser, AJ Gaskins, I Souter, KW Smith, LE Dodge, S Ehrlich, JD Meeker, AM Calafat, PL Williams 

Environmental Health Perspectives 124 (2016) 831-839  DOI: 10.1289/ehp.1509760 

Résumé 

BACKGROUND: Evidence from both animal and human studies suggests that exposure to phthalates may be 

associated with adverse female reproductive outcomes. 

OBJECTIVE: We evaluated the associations between urinary concentrations of phthalate metabolites and 

outcomes of assisted reproductive technologies (ART). 

http://dx.doi.org/10.1289/ehp.1509760
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METHODS: This analysis included 256 women enrolled in the Environment and Reproductive Health (EARTH) 

prospective cohort study (2004-2012) who provided one to two urine samples per cycle before oocyte retrieval. 

We measured 11 urinary phthalate metabolites [mono(2-ethylhexyl) phthalate (MEHP), mono(2-ethyl-5-

hydroxyhexyl) phthalate (MEHHP), mono(2-ethyl-5-oxohexyl) phthalate (MEOHP), mono(2-ethyl-5-

carboxypentyl) phthalate (MECPP), mono-isobutyl phthalate (MiBP), mono-n-butyl phthalate (MBP), 

monobenzyl phthalate (MBzP), monoethyl phthalate (MEP), monocarboxyisooctyl phthalate (MCOP), 

monocarboxyisononyl phthalate (MCNP), and mono(3-carboxypropyl) phthalate (MCPP)]. We used generalized 

linear mixed models to evaluate the association of urinary phthalate metabolites with in vitro fertilization (IVF) 

outcomes, accounting for multiple IVF cycles per woman. 

RESULTS: In multivariate models, women in the highest as compared with lowest quartile of MEHP, MEHHP, 

MEOHP, MECPP, ΣDEHP (MEHP + MEHHP + MEOHP + MECPP), and MCNP had lower oocyte yield. Similarly, the 

number of mature (MII) oocytes retrieved was lower in the highest versus lowest quartile for these same 

phthalate metabolites. The adjusted differences (95% CI) in proportion of cycles resulting in clinical pregnancy 

and live birth between women in the fourth versus first quartile of ΣDEHP were -0.19 (-0.29, -0.08) and -0.19        

(-0.28, -0.08), respectively, and there was also a lower proportion of cycles resulting in clinical pregnancy and live 

birth for individual DEHP metabolites. 

CONCLUSIONS: Urinary concentrations of DEHP metabolites were inversely associated with oocyte yield, clinical 

pregnancy, and live birth following ART. 

Contacter l’auteur : rhauser@hsph.harvard.edu 

Analyse 

Dans cette étude épidémiologique réalisée aux 

Etats-Unis, les auteurs cherchent à évaluer le lien 

entre l’exposition à différents phtalates et à leurs 

métabolites, évaluée au travers de la 

concentration urinaire de 11 molécules, et les 

perturbations des techniques de procréation 

médicalement assistée. Les résultats de ce travail 

font apparaître des relations négatives entre la 

concentration de certains métabolites de 

phtalates et des paramètres tels que le nombre 

d’ovocytes matures ou le taux de fécondation. Ils 

mettent ainsi en lumière les effets que peut avoir 

l’exposition à des concentrations environ-

nementales, sur la reproduction. 

En raison de nombre croissant de couples ayant 

recours à des techniques de procréation 

médicalement assistée, ce modèle d’étude est 

intéressant. Il reste représentatif d’une 

population spécifique caractérisée par des 

troubles de la reproduction. Les résultats ne 

peuvent donc pas être extrapolés, sans 

précaution, à la population générale. 

 

 

 

RETOUR SUR… 

Le rapport du Comité Scientifique de la Commission 

Européenne sur les Risques émergents et nouvellement 

identifiés pour la santé concernant l’innocuité de 

l’utilisation du Bisphénol A dans les dispositifs médicaux. 

En raison d’une exposition non choisie par le consommateur 

et de voies d’exposition spécifiques, la présence de 

bisphénol A et d’autres plastifiants dans le matériel médical 

est un sujet de préoccupation. Ce rapport, publié en 2015, 

fait le point sur les différents scénarii d’exposition, la 

toxicocinétique et la toxicité associés à la présence de 

Bisphénol A dans les dispositifs médicaux. Le rapport 

examine également les différentes formes de substitution 

possibles et formule des recommandations en terme de 

recherche sur cette problématique. 

Consultez le rapport : 

http://ec.europa.eu/health/scientific_committees/emergin

g/docs/scenihr_o_040.pdf 
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PLASTIQUES, SUBSTANCES CHIMIQUES ET EFFETS ENVIRONNEMENTAUX 

Au même titre que les effets sanitaires, les effets environnementaux des substances chimiques entrant 

dans la composition des plastiques font l’objet d’une importante activité scientifique. Fortement liés 

aux questions de préservation de la biodiversité et des services écosystémiques, les travaux de 

recherche réalisés dans ce domaine permettent également de construire ou de faire évoluer les 

réglementations environnementales mais aussi les pratiques des acteurs économiques. 

Cette partie du bulletin de veille est consacrée aux effets environnementaux des substances chimiques 

entrant dans la composition des plastiques qu’ils soient évalués en laboratoire, dans des systèmes 

expérimentaux complexes (e.g. microcosmes, mésocosmes) ou encore sur le terrain dans des 

conditions réelles d’exposition. Une sélection de publications récentes, pertinentes sur le sujet, y est 

analysée. 

 

Effects of plastic film residues on occurrence of phthalates and microbial activity in soils 

J Wang, S Lv, M Zhang, G Chen, T Zhu, S Zhang, Y Teng, P Christie, Y Luo 

Chemosphere 151 (2016) 171-177  DOI: 10.1016/j.chemosphere.2016.02.076 

Résumé 

Plastic film mulching has played an important role in Chinese agriculture, especially in vegetable production, but 

large amounts of film residues can accumulate in the soil. The present study investigated the effects of plastic 

film residues on the occurrence of soil PAEs and microbial activities using a batch pot experiment. PAE 

concentrations increased with increasing plastic film residues but the soil microbial carbon and nitrogen, enzyme 

activities and microbial diversity decreased significantly. At the end of the experiment the PAE concentrations 

were 0-2.02 mg kg(-1) in the different treatments. Soil microbial C and N, enzyme activities, AWCD value, and 

Shannon-Weaver and Simpson indices declined by about 28.9-76.2%, 14.9-59.0%, 4.9-22.7%, 23.0-42.0% and 1.8-

18.7%, respectively. Soil microbial activity was positively correlated with soil PAE concentration, and soil PAE 

concentrations were impacted by plastic color and residue volume. Correlations among, and molecular 

mechanisms of, plastic film residues, PAE occurrence and microbial activity require further study. 

Contacter l’auteur : yteng@issas.ac.cn 

Analyse 

Cette étude de laboratoire s’intéresse aux conséquences de l’enfouissement des films plastiques agricoles sur 

les écosystèmes terrestres. Les résultats montrent une contamination du sol par les 7 phtalates analysés. Cette 

contamination est associée à un impact négatif sur la biomasse microbienne, l’activité enzymatique et la diversité 

microbienne du sol. 

Si des travaux sont encore nécessaires pour préciser les mécanismes biologiques impliqués, cette étude souligne 

l’importance de la qualité des plastiques utilisés et du temps d’enfouissement dans les effets mesurés. Ces deux 

éléments sont donc nécessairement à prendre en compte dans la conduite des cultures. Des études en plein 

champs sont toutefois nécessaires pour préciser l’influence de ces deux facteurs. 
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Phthalate esters in soil, plastic film, and vegetable from greenhouse vegetable production 

bases in Beijing, China: concentrations, sources, and risk assessment 

C Li, J Chen, J Wang, P Han, Y Luan, X Ma, A Lu 

Science of the Total Environment 568 (2016) 1037-1043  DOI: 10.1016/j.scitotenv.2016.06.077 

Résumé 

The increased use of plastic film in greenhouse vegetable production (GVP) could result in phthalate ester (PAE) 

contamination in vegetables. However, limited information is currently available on their occurrence and 

associated potential risks in GVP systems. The present study documents the occurrence and composition of 15 

PAEs in soil, plastic film, and vegetable samples from eight large-scale GVP bases in Beijing, China. Results showed 

that PAEs are ubiquitous contaminants in these GVP bases. Total PAE concentrations ranged from 0.14 to 

2.13mg/kg (mean 0.99mg/kg) in soils and from 0.15 to 6.94mg/kg (mean 1.49mg/kg) in vegetables. Di (2-

ethylhexyl) phthalate, di-n-butyl phthalate, and diisobutyl phthalate were the most abundant components, 

which accounted for >90% of the total PAEs. This investigation also indicated that the widespread application of 

plastic film in GVP systems may be the primary source of these PAEs. The non-cancer and carcinogenic risks of 

target PAEs were estimated based on the exposures of vegetable intake. The hazard quotients of PAE in all 

vegetable samples were lower than 1 and the carcinogenic risks were also at acceptable levels for consumers. 

The data in this study can provide valuable information to understand the status of potential pollutants, 

specifically PAEs, in GVP systems. 

Contacter l’auteur : anxiang_lu@hotmail.com 

Analyse 

Cette étude en plein champs s’intéresse, à travers de l’étude de 8 zones de production en Chine, aux 

conséquences de l’utilisation de films plastiques en agriculture sur la contamination des sols mais également des 

légumes produits par 15 phtalates. Les résultats montrent que les films plastiques contiennent des quantités très 

variables de phtalates qui vont contribuer à la contamination des sols et des légumes produits. Cette 

contamination varie en fonction i) de la zone d’échantillonnage et donc du film utilisé et, ii) au sein d’une même 

zone, du légume considéré. L’analyse du risque sanitaire pour le consommateur, réalisée dans le cadre de cette 

étude, montre des risques faibles pour la santé des consommateurs. 

Cette étude établit un lien entre les pratiques culturales et la contamination des légumes. Elle fait également 

apparaître de nombreux facteurs de variabilité à prendre en considération dans la conduite des exploitations. 

Des travaux complémentaires restent nécessaires quant aux conséquences sanitaires et environnementales de 

ces pratiques. 

 

TOXICITE ET ECOTOXICITE DES SOLUTIONS DE SUBSTITUTION 

L’accroissement des connaissances sur les effets sanitaires et environnementaux des substances 

chimiques contenues dans les plastiques rend nécessaire la mise en œuvre de mesure de gestion des 

risques incluant la substitution de certaines molécules. Dans cette démarche, la question de la toxicité 

de ces nouvelles molécules et de leurs métabolites est centrale. Cette partie du bulletin de veille 

analyse les récents travaux portant sur les effets toxiques et écotoxiques des molécules utilisées pour 

la substitution des substances préoccupantes présentes dans les plastiques ou susceptibles de l’être. 

Elle intègre également des aspects méthodologiques. 
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Influence of metabolism on endocrine activities of Bisphenol S 

DG Skledar, J Schmidt, A Fic, I Klopcic, J Trontelj, M Sollner Dolenc, M Finel, L Peterlin Masic 

Chemosphere 157 (2016) 152-159  DOI: 10.1016/j.chemosphere.2016.05.027 

Résumé 

Bisphenol S (BPS; bis[4-hydroxyphenyl]sulfone) is commonly used as a replacement for bisphenol A in numerous 

consumer products. The main goal of this study was to examine the influence of different metabolic reactions 

that BPS undergoes on the endocrine activity. We demonstrate that hydroxylation of the aromatic ring of BPS, 

catalyzed mainly by the cytochrome P450 enzymes CYP3A4 and CYP2C9, is its major in-vitro phase I 

biotransformation. Nevertheless, coupled oxidative-conjugative reactions analyses revealed that 

glucuronidation and formation of BPS glucuronide is the predominant BPS metabolic pathway. BPS reactive 

metabolites that can be tracked as glutathione conjugates were not detected in the present study. Two in-vitro 

systems were used to evaluate the endocrine activity of BPS and its two main metabolites, BPS glucuronide and 

hydroxylated BPS 4-(4-hydroxy-benzenesulfonyl)-benzene-1,2-diol (BPSM1). In addition, we have tested two 

structural analogs of BPS, bis[4-(2-hydroxyetoxy)phenyl]sulfone (BHEPS) and 4,4-sulfonylbis(2-methylphenol) 

(dBPS). The test systems were yeast cells, for evaluating estrogenic and androgenic activities, and the GH3.TRE-

Luc reporter cell line for measuring thyroid hormone activity. BPS and BPSM1 were weak agonists of the estrogen 

receptor, EC50 values of 8.4 × 10(-5) M and 6.7 × 10(-4) M, respectively. Additionally, BPSM1 exhibited weak 

antagonistic activity toward the thyroid hormone receptor, with an IC50 of 4.3 × 10(-5) M. In contrast to BPSM1, 

BPS glucuronide was inactive in these assays, inhibiting neither the estrogen nor the thyroid hormone receptors. 

Hence, glucuronidation appears to be the most important pathway for both BPS metabolism and detoxification. 

Contacter l’auteur : lucija.peterlin@ffa.uni-lj.si 

Analyse 

Les auteurs de ce travail s’intéressent en particulier au Bisphénol S, un substitut du Bisphénol A. Ils montrent, 

par une étude in vitro, que la glucuronidation hépatique est la voie métabolique prépondérante du Bisphénol S. 

Cette dernière entraine la formation d’un métabolite qui ne présente pas d’activité agoniste et antagoniste avec 

les récepteurs des œstrogènes, des androgènes et des hormones thyroïdiennes. 

Les profils de toxicité des métabolites du Bisphénol S s’expliquent par les particularités structurales de la 

molécule mère. La caractérisation de la toxicité des molécules ne peut toutefois pas se limiter à une étude in 

vitro et des résultats sur d’autres modèles mais aussi in vivo sont nécessaire pour confirmer cette étude 

 

Novel ceramic processing method for substitution of toxic plasticizers 

S Foghmoes, F Teocoli, K Brodersen, T KlemensØ, M Della Negra 

Journal of the European Ceramic Society 36 (2016) 3441-3449  DOI: 10.1016/j.jeurceramsoc.2016.05.043 

Résumé 

A systematic screening of plasticisers for a polyvinyl butyral based binder system revealed that dibutyl maleate, 

dibutyl adipate and Pycal 94 are promising and less toxic alternatives to the very harmful but frequently used 

dibutyl phthalate. Pycal 94 seems especially promising as it unlike the two other candidates did not require a co-

plasticiser, such as a polyethylene glycol, thus simplifying the system and reducing the risk of unwanted cross-

interactions. 

An effective and systematic procedure for substitution of the plasticiser, while maintaining chemical 

compatibility and mechanical properties, was also demonstrated. Incompatible systems were discarded in an 

initial broad screening while primary systems were further evaluated based on debinding properties, mechanical 

properties, flow behavior as well as sintering properties of ceramic tapes. The thermomechanical 

characterization performed on dried drops of binder and their corresponding tapes show strong similarities in 

the strain/stress profiles, validating the qualitative method used. 
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Contacter l’auteur : sqfo@dtu.dk 

Analyse 

Cette étude vise à identifier des substituts des ortho-phtalates utilisés comme plastifiants et listés par l’Agence 

Européenne des Produits Chimiques comme toxiques pour la reproduction. Les propriétés physiques ainsi que 

les effets sur la santé et l’environnement du dibutyl-maleate, du dibutyl- adipate, du Pycal 94, de l’Hexamoll 

Dinch, du tris(2-ethylhexyl) trimellitate et du bis(2-ethylhexyl) téréphtalate sont évalués. Ce travail met en 

évidence le potentiel du dibutyl-maleate, du dibutyl- adipate et du Pycal 94 dans un contexte de substitution. 

Le couplage entre étude des propriétés physiques et caractérisation des effets sanitaires et environnementaux 

rend cette étude particulièrement pertinente. Elle met en lumière une limite importante à ce type d’approche 

qui est due au manque de données scientifiques sur les dangers des molécules utilisées à des fins de substitution. 

La production de ces données, dans des échelles de temps compatibles avec les exigences industrielles et 

réglementaires, est nécessaire pour ne pas se priver de molécules d’intérêt ou, inversement, de substituer par 

des molécules susceptibles de devenir préoccupantes.  

 

 

 


